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	Поиск оптимальных составов высокопрочных коррозионностойких сталей в зависимости от требований заказчиков

А.В.Шахматов, А.А.Казаков, Э.Ю.Колпишон 

Предложена методика фракционной разливки при варьировании базового состава с помощью последовательных присадок исследуемых легирующих элементов для получения широкой гаммы составов высокоазотистой (до 1,5% N) хромистой стали. С учетом комплексного влияния химического состава и способов обработки на магнитные и прочностные свойства стали были выбраны технологические варианты, позволяющие производить металл, отвечающий требованиям и условиям эксплуатации.
Ключевые слова: высокоазотистая сталь, предел текучести, магнитные свойства, коррозионная стойкость, дисперсионное твердение, холодная прокатка, ферритная фаза.
	Optimal compositions research of high strength corrosion resistant steel according to customer’s requirements

Shahmatov A.V., Kazakov A.A., Kolpishon E.Yu.
The method of fractional casting was proposed. Casting by varying the base composition using sequential additives alloying elements to give obtain wide range of compositions of high nitrogen chromium steel (up to 1,5% N). A review of complex influence of chemical composition and methods of processing on the magnetic and mechanical properties gave technological variants of producing metal that meets the requirements and conditions of use.

Key words: high nitrogen steel, yield strength, magnetic properties, corrosion resistance, precipitation hardening, cold work, ferrite phase.

	ИСТОЧНИК СВАРОЧНОГО ТОКА ДЛЯ УДАЛЁННЫХ ОБЪЕКТОВ МЕХАНИЗИРОВАННОЙ ДУГОВОЙ СВАРКИ

Лебедев В.А., Ярос Ю.А.
Предложена конструкция  источника сварочного тока для механизированной и автоматической сварки удалённых объектов с примененим комплекта сварочных кабелей значительной длины.
Разработан, изготовлен и испытан с положительными результатами в серии экспериментальных работ, а также в промышленности образец источника с регулируемой возрастающей вольт-амперной характеристикой.
В работе приведено описание возможностей источника с регулируемыми вольт-амперными характеристиками, а также результаты его экспериментальной и промышленной проверки.

Ключевые слова: дуговая сварка, источник питания, дуговой процесс, регулирование, зона обслуживания.
	Welding power supply for distant objects of mechanized arc welding
Lebedev V.A., Yaros Yu. A.

Design of welding power supply for mechanized and automatic arc welding of distant objects with set of long length arc-welding cables was offered.

The sample of supply with regulated building up i-v curve was developed, manufactured and examined with successful results in experimentations and in manufacturing industry.

Capability description of supply with regulated i-v curves and results of its experimental and industrial examination are described in article. 

Key words: arc welding, power supply source,arc process,regulation, service range

	ОСОБЕННОСТИ ИЗГОТОВЛЕНИЯ ПОЛЫХ СЛИТКОВ И ИХ КОВКИ

О. А. Кобелев, В.В.Назаратин, М.В.Ефимов, А.И.Лобанов, В.В.Панов, П.М.Явтушенко
Проведен анализ современных технологических процессов изготовления полых слитков их ковки. Выявлены их характерные особенности с присущими им преимуществами и недостатками. Предложена методика, обеспечивающая значительное снижение образования дефектных зон при кристаллизации полых слитков.
Ключевые слова: кузнечный слиток, изложница, прибыльная надставка, методика расчета, усадочные дефекты, осевая рыхлость, ковка полой осесимметричной заготовки.
	SPECIAL FEATURES OF HOLLOW INGOTS PRODUCTION AND ITS FORGING

Kobelev O.A., Nazaratin V.V., Efimov M.V., Lobanov A.I., Panov V.V., Yavtushenko P.M.
The analysis of the contemporary technological processes of hollow ingots production and its forging was carried out. Unique features, with its advantages and disadvantages were subsisted. The procedure providing significant reduction in the formation of defective zones during the crystallization of hollow ingots was offered. 

Key words: forging ingot, ingot mold, feeder head, design procedure, shrinkage defects, axial porosity, forging of the hollow axisymmetrical billet.

	ВЛИЯНИЕ ГЕОМЕТРИЧЕСКИХ ПАРАМЕТРОВ РАБОЧЕЙ ПОЛОСТИ КРИСТАЛЛИЗАТОРА НА ФОРМУ ТОНКОГО СЛЯБА

Б.А.Сивак, В.Л.Данилов
Представлены результаты математического моделирования деформирования тонкого сляба в кристаллизаторе с воронкообразной полостью при условии обеспечения линейности зазора между слябом и узкой стенкой кристаллизатора при различных скоростях разливки. Установлено, что сляб на выходе может сохранять выпуклость центральной части. Рассмотрен способ устранения остаточной выпуклости.

Ключевые слова: кристаллизатор, тонкий сляб, деформирование, зазор, ползучесть.
	Geometrical effect of crystallizer pan`s work space on thin slab form
Sivak B.A., Danilov V.L.

The mathematical model-building results of thin slab deformation in crystallizer pan with bell-shaped cavity are described. It is on condition that straight-line relation of clearance between slab and thin mold wall over a full range of speeds of casting. It is found that slab in output can keep side strain of general. The remedy for residual side strain is described.

Key words: crystallizer pan, thin slab, deformation, clearance, creep flow

	Оценка подрастания размеров дефектов в узле присоединения патрубка теплоносителя к корпусу парогенератора ПГВ-1000

Ловчев В.Н., Гуцев Д.Ф., Казанцев А.Г., Курдин М.Е., Пиминов В.А.

Описаны основные закономерности разрушения стали 10ГН2МФА при низкоскоростном нагружении в высокотемпературной воде при наличии отложений окислов меди и железа. Представлена методика расчета подрастания размеров дефектов в процессе эксплуатации парогенераторов из стали 10ГН2МФА энергоблоков с реакторами ВВЭР-1000 в узле приварки коллектора теплоносителя к корпусу парогенератора ПГВ-1000 в условиях проявления замедленного деформационного коррозионного растрескивания (ЗДКР).

Показано, что при глубине исходной трещины 5-20 мм для прорастания ее в сквозную в условиях проявления ЗДКР требуется 4-6 циклов «разогрев-расхолаживание» (или соответственно 4-6 лет при одном таком цикле в год). Для прорастания дефекта до сквозного за одну кампанию его глубина должна составлять более 40 мм. 

Описанный механизм разрушения при ЗДКР и полученные расчетные оценки согласуются с результатами анализа причин возникновения и ускоренного развития дефектов в узле присоединения коллектора к парогенератору ПГВ-1000.
Ключевые слова: замедленное коррозионное растрескивание, рост трещины, отложения оксидов, парогенератор ПГВ-1000.
	Growth estimate of defect sizes in the joint of the coolant pipe to the housing of the steam generator PGV-1000.

Lovchev V.N., Gutsev D.F., Kazantsev A.G, Kurdin M.E., Piminov V.A.

The basic laws of governing steel 10GN2MFA cracking under low rate loading in high temperature water in the presence of deposits of copper and iron oxides are described. The growth estimate technique of defect sizes in the operation of steam generators of steel 10GN2MFA VVER -1000 in welding joint of coolant pipe to the housing of the steam generator PGV -1000 under retarded strain corrosion cracking (RSCC) is presented.

It was shown that when the initial crack depth 5 -20mm for its growth to a trough wall in terms of manifestation RSCC takes 4-6 cycles of heating - cooling-down (or 4-6 years respectively at one such cycle per year). The defect can become through wall in a single campaign if its depth will be more than 40 mm.

The described cracking mechanism for RSCC and obtained estimates are consistent with the analysis of the causes and the accelerated growth of defects in the joint of the coolant pipe to the housing of the steam generator PGV-1000.

Key words: slow corrosion cracking, crack growth, deposition of oxides, steam generator PGV-1000.

	ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНАЯ ОЦЕНКА ЭФФЕКТИВНОСТИ ДЕМПФИРОВАНИЯ ЛОПАТОК ТУРБОМАШИН.
А.А.Иноземцев, М.Ш.Нихамкин, Н.А.Саженков

Описанное исследование направлено на обеспечение сопротивления многоцикловой усталости рабочих лопаток турбин путем демпфирования колебаний с помощью подполочных фрикционных демпферов. Разработана методика экспериментального исследования, основанная на применении трехкомпонентной сканирующей лазерной виброметрии. Получены характеристики демпфирования для различных вариантов конструкции демпфера. 
Ключевые слова: рабочие лопатки турбины, демпфирование колебаний, многоцикловая усталость.
	EXPERIMENTAL ESTIMATION OF TURBOMACHINE BLADE DAMPING EFFICIENCY.

Inozemtzev A.A., Nikhamkin M.Sh., Sazhenkov N.A.
The paper is devoted to the problem of turbine blades fatigue durability. It is descried an experimental investigation of turbine blades vibration damping using underplatform friction dampers. Experimental technique based on 3D scanning vibrometry is developed. Damping characteristics for different damper structure are found.
Key words: turbine blade, vibration damping, fatigue strength.

	Особенности ремонта и восстановления рабочих поверхностей крупногабаритных тел вращения, изготовленных из белого чугуна, методом электроискрового легирования

В.И. Колмыков, Д.Н. Романенко, В.Б. Крахт, О.Н. Доронин, В.П. Смирнов, А.И. Боев

В работе представлен новый вариант конструктивного исполнения многоэлектродной технологической оснастки для электроискровой обработки крупногабаритных тел вращения со сложной формой боковой образующей. Конструкция оснастки включает независимую подвеску электрододержателей и индивидуальные вибровозбудители каждого из электрододержателей. Представлены результаты экспериментального и аналитического исследования параметров виброперемещения электрододержателя с независимой подвеской. Приведены результаты промышленных испытаний предложенного варианта конструкции многоэлектродной оснастки.
Ключевые слова. электроискровое легирование, технологическая оснастка, виброперемещение, виброускорение, упрочнение, белый чугун.
	Features of repair and restoration work of large surfaces of rotation bodies made ​​of white iron by electro spark deposition

V.I.Kolmykov, D.N.Romanenko, V.B. Krakht, O.N.Doronin, V.P.Smirnov, A.I.Boev

This paper presents a new version of embodiment multi-electrode spark tooling for machining large rotation bodies with a complex shape of the lateral generator. Construction equipment includes an independent suspension electrode arms and vibration exciters of each individual electrode arms. The results of experimental and analytical study of the parameters of vibro-electrode with independent suspension are presented. The results of industrial tests of the proposed embodiment of the multi-electrode equipment are also presented.

Key words: electrospark doping, production tooling, vibratory displacement, vibratory acceleration, age-hardening, white iron

	Разработка технологии жидкофазного алитирования деталей оборудования для изготовления кирпича

Ковтунов А.И., Мямин С.В., Цымбал Р.А.

Исследованы условия жидкофазного формирования износостойких покрытий системы «железо – алюминий» с активацией поверхности стали флюсом на основе эвтектической системы KF-AlF3. Установлены зависимости износостойкости слоев, их структуры, химического и фазового составов от температурных и временных параметров процесса.
Ключевые слова: износостойкость, жидкофазное алитирование, активирующий флюс, скребок, интерметаллид.
	Production engineering of liquid-phase aluminizing parts of equipment for bricks manufacturing 

Kovtunov A.I., Myamin S.V., Tsymbal R.A.
Conditions of liquid-phase forming of wear-resistant iron-aluminum coatings with activation of steel surface by flux, based on KF-AlF3 eutectic system were researched. Dependencies of wear-resistant layers, its structures, chemical and phase compositions from temperature and time parameters of the process were established.
Key words: wear resistance, liquid-phase aluminizing, activating flux, scraper, intermetallic.

	Ресурсосберегающий способ обработки резанием

Д.Т. Ходжибергенов, К.Т. Шеров

В работе предлагается новый ресурсосберегающий способ обработки резанием, который может быть использован при точении вращающимися режущими инструментами, с управлением параметрами процесса резания, а также качеством обработанной поверхности. При этом учитываются кинематические параметры клина  и возникающие силы резания в процессе обработки, а также исключаются чистовые, финишные и доводочные операции.

Ключевые слова: скорость резания, клин режущие, деформации поверхности, износ инструмента, твердость, шероховатость.
	Resource-saving way of processing cutting

Hodjibergenov D. T, Sherov K.T.
In this paper, we propose a new resource-saving way of cutting. The proposed method relates to mechanical machining and can be used for turning the rotating cutting tools with control of the cutting process and the quality of the machined surface using wedges kinematic parameters excluding finishing, lapping and finishing operations resulting from the cutting force during processing.

Resource-saving way of machining a rectangular cutting wedge angle formed by the kinematic geometries has a positive rake angle of the kinematic and kinematic negative clearance during turning.

Key words: cutting speed, cutting wedge cutting, deformations of surface, wear of instrument, hardness, roughness.

	Развитие научно-исследовательских и опытно-конструкторских работ – основа для инновационной деятельности 

Махов В. А.

На примере корпорации «Объединенные машиностроительные заводы» показано, как научные исследования и инновационные разработки закладывают основу развития современного производства, позволяют создавать продукцию мирового уровня, а также успешно завоевывать рынки.
Отмечены успехи российских машиностроителей в производстве нового оборудования по переработке нефти, атомных реакторов, роторов последнего поколения, озонаторных установок для экологически чистых О3-технологий.
Проанализирован опыт экономически развитых стран, где уже разработан и эффективно функционирует целый комплекс механизмов для стимулирования инновационной деятельности. 
Показано, что подлинно инновационной становится экономика той компании, где в НИОКР, изобретательскую, рационализаторскую деятельность включается максимально широкий круг сотрудников. 
Ключевые слова: НИОКР, оборудование по переработке нефти, атомный реактор, ротор, озонаторная установка, рационализаторская деятельность.
	The research and development works` progress is a framework for innovation activity
Mahov V.A.

In the case of the corporation “Joint engineering factories” the research works and  innovative solutions  create a foundation of development  of present-day production, allow to produce world-class products and win successfully the markets. The progress of Russian mechanical engineers in manufacturing of new refining equipment, nuclear reactors, latest-generation rotors, ozonization plants for ecologically clean О3-technologies is described.
Economically developed countries had already developed and had efficiently been in operation the broad range of mechanisms for stimulation of innovation activity. Its experience was analyzed. It was demonstrated that the original innovative economy would be in that company where the maximum of employee are cut in RDW, invention and rationalization activity.
Key words: RDW, refining equipment, nuclear reactors, rotors, ozonization plants,
 rationalization activity. 

	Уникальные технологии изготовления теплообменного оборудования ответственного назначения

И.В.Котов
В статье представлено наиболее ответственное, изготавливаемое на ОАО «ЗиО-Подольск» теплообменное оборудование: парогенераторы, сепараторы-пароподогреватели, регенераторы, конденсаторы, теплообменники I, II, III контуров АЭС и рассмотрены аспекты наиболее важных проблемных вопросов технологий их изготовления.

Рассмотрены процессы с применением глубокого сверления головками ВТА и применение новых составов смазочно–охлаждающих жидкостей. Описаны новые технологии заделки теплообменных труб при помощи гидрораздачи и прессовой раздачи эластичными элементами, вальцевания труб механическими роликовыми вальцовками. Разработаны и внедрены  новые критерии качества при раздаче труб.
Подробно рассмотрена одна из ответственных технологических операций обработки и сборки крупных высоконагруженных резьбовых соединений, при которой обеспечивается их бездефектное свинчивание и развинчивание.

Ключевые слова: теплообменное оборудование АЭС, обработка, сборка, глубокое сверление, заделка труб ,гидрораздача, вальцевание, резьбовые соединения, уникальные станки.
	
Unique technology of high-duty heat-exchange equipment`s manufacturing
Kotov I.V.

The critical heat-exchange equipment, produced by OJSC “ZiO-Podolsk” is a steam generating unit, separators-steam heaters, heat regenerators, condensers, heat exchangers of  I, II, III NPP circuits. It is described in the article. Aspects of the most important problems of manufacturing technology are also described.
Processes with using deep drilling by VTA bits and application of new composition of 
cutting compound are discussed. New technology of heat exchange tubes` stuffing by hydro and press expanding of packers, forge rolling by mechanic roller expanders are shown. New 
performance criteria in expanding had been developed and implemented. One of the important manufacturing operation of process and   assemblage of large high load screw joints, whereby its defectless make-up and break-out are provided, are considered in depth.
Key words: heat-exchange equipment of NPP, processing, assemblage, deep drilling, tubes` stuffing, hydro expanding, forge rolling, screw joints, unique 
machine tools

	К 50-летию создания первого автоматизированного блюминга 1300

 SEQ CHAPTER \h \r 1Б.Н. ПОЛЯКОВ
Дана инженерная оценка эпохального проекта ХХ века в металлургии и тяжелом машиностроении – самого высокопроизводительного в мире автоматизированного блюминга 1300 – в связи с 50-летием его пуска в эксплуатацию на Криворожском металлургическом комбинате. Этот проект сформировал основу для последующих автоматизированных прокатных станов и установок непрерывной разливки стали, а также проведения унификации оборудования почти всех обжимных станов Советского Союза при их реконструкции. Представлены основные участники проектирования блюминга, наладки автоматики и дальнейшего совершенствования оборудования и автоматических систем – ученые и конструкторы, технологи-прокатчики, научные сотрудники.
Ключевые слова: прокатный стан, блюминг, автоматизация, управляющие вычислительные машины.
	To 50th anniversary creations of the first automated blooming 1300

B.N.Poliakov

The engineering assessment of the epochal project of the 20th century in metallurgy and heavy mechanical engineering – creating of the most high- productive in the world of the automated blooming 1300 – in connection with the 50th anniversary of its putting into operation on Кrivorozhsk metallurgical complex, which from a position of achievements in the automation, new scientific, technological and design decisions has generated the basis for the subsequent automated rolling mills and installations continuous casting steel, as well as carrying out of unification of the equipment for almost all blooming mills of the Soviet Union at their reconstruction is given. The main participants in the design of blooming mill automatic control, adjustment and further improvement of the equipment and automatic systems, scientists and designers, technologists, distributors and researchers, talent, creativity, courage and achievements which give every reason to stay in the memory of the engineering and scientific community of Russia are presented.
Key words: rolling mills, blooming, automation, operating computers.


